
因應香港人口急速老化，嶺南大學與
本地中學聯合研發出新一代「免提追蹤買
餸車」，結合人工智能技術及演算法，能
快速準確自動追蹤使用者的手帶，大大提
升買餸車自動行駛時的順暢度，減輕長者
出行購物時的負擔。嶺大成功協助研發團
隊申請香港專利，又擬與長者中心探討合
作，供長者試用。

嶺大創業行動自2021年底起至今，撥
款約30萬元資助天主教培聖中學的學生進
行買餸車研發，包括提供工程相關的工作
坊及培訓，製作原型機，協助及指導同學
改良新一代買餸車。嶺大亦成功協助研發
團隊申請香港專利，並正在申請內地發明
專利，未來計劃將產品推廣至受人口老化
影響嚴重的地區使用。
最新的第三代買餸車加入人工智能系

統，優化實時追蹤功能，經測試證明能完
全與使用者並行走路，讓用家輕鬆注視前
方路面情況。買餸車現能負重約12公斤，
若以4,000毫安培小時（mAh）充電，能行
走約20公里。系統又設「防走失」功能，
當買餸車偏離使用者，系統會即時透過手
機應用程式發出震動提示。

www.lionrockdaily.com 2024.1.31 | WED

2024.1.31 | WED

2024.1.31 | 星期三

2024 年1月31日 星期三

2024.1.31 | WED

2024 年1月31日 星期三

P4 本港

垃圾徵費押後至今年8月1日實施，房
屋局常任秘書長兼房屋署署長羅淑佩昨日
表示，正與物管公司討論，原則上房屋署
會為物管公司提供補貼，但由於涉及公
帑，會很小心運用，補貼金額並非物管公
司「說了算」。局方會在垃圾徵費實施後
的首半年適應期密切留意執行情況，並會
由環保署負責執法，若屆時屋邨違規情況
嚴重，或考慮是否修改現行屋邨扣分制，
將沒有使用指定袋納入扣分制中。
房屋署副署長（屋邨管理）楊耀輝補

充，不會要求物管公司承擔處理違規垃圾

的費用，正商討不同方案，包括它們處理
違規垃圾後向房屋署實報實銷，以及由房
屋署每月向物管公司提供指定額度的補
貼，為違規垃圾「執手尾」，若實際處理
費用超出補貼額度，亦可再申請補足。

垃圾站將加設閉路電視

羅淑佩稱現時有非屋邨居民因貪方便
等原因，將廢物運至屋邨垃圾站棄置，房
屋署日後會透過加設閉路電視及物聯網感
應等科技，避免出現上述情況，並會通知
環保署執法。

房署擬補貼垃圾徵費「執手尾」

施政十大事「通關全面復常」居首

嶺大率培聖學生研AI免提買餸車

由香港文匯報、大公報、點新聞等23
間傳媒機構主辦、55間機構協辦的「2023
年特區政府施政十件大事評選」結果昨日
出爐，「逐步解除防疫限制 與內地通關全
面復常」居首，第二位是「區議會選舉成
功舉行 完善地區治理揭新篇」，第三位是
「改善基層居住環境 計劃取締劣質劏
房」。香港特區行政長官李家超在頒獎典
禮致辭表示，施政十件大事反映社會對香
港在安全、穩定的環境下，合力推動發
展，共建繁榮的決心，期望各界與特區政
府一起，向全社會推廣第二十三條立法對
確保社會安全和穩定的重要性，推動市民
一同實踐維護國家安全的責任和義務。
「2023 年特區政府施政十件大事評

選」頒獎典禮昨日於香港會展中心舉行，
香港特區行政長官李家超，公務員事務局
局長楊何蓓茵，外交部駐港副特派員潘雲
東，中央政府駐港聯絡辦宣文部副部長孫
兆敏，香港大公文匯傳媒集團董事長兼文
匯報社長、大公報社長李大宏等出席主
禮，香港政商界、社會團體、文化界、媒
體高層等逾250位嘉賓應邀出席活動。

印證政府工作取得成果

李家超在典禮致辭表示，「施政十件大
事評選」有助政府掌握社會脈搏，令施政更
切合社情民意。現屆特區政府一直以國家主
席習近平提出的「四點希望」為施政方針，
今次評選出來的十件大事，正好印證特區政
府過去一年工作取得的一些成果。

李家超指出，自從2020年香港國安法
實施以來，社會重拾穩定。數據證明，國
家安全帶來的社會安全和穩定，海內外資
金和企業都對香港的營商環境更有信心。
今屆施政十件大事，亦反映社會對香港在
安全、穩定的環境下，合力推動發展，共
建繁榮的決心。
另外，李大宏昨日在頒獎典禮致辭表

示，評選結果體現了特區政府積極作為、
努力實現良政善治的成效，2024年將是
全力拚經濟、加速謀發展、積極惠民生的
一年，相信特區政府和社會各界繼續弘揚
香港人敏銳捕捉商機、敢拚善戰能贏的精
神特質，主動識變應變求變，
大膽創新超越自我，推動香港
在變局中育新機、開新局，寫
好「獅子山下再創輝煌」的新
傳奇。 掃碼睇結果
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羅淑佩昨日表示，去年10月要求首批約8.8萬個公屋租戶申報
居住情況等，截至本月中已收回99.6%的申報表，已有約

330戶主動交還或已被收回單位、24戶將被收回單位，另有46戶
在房屋署隨機查冊後發現在本地擁有物業，亦會被收回單位甚至
面臨檢控。羅淑佩表示，餘下未交表的345戶中，將「重點處理」
當中約100個至今仍未能聯絡的個案，例如密集家訪，「至於其餘
逾200宗個案多屬單人或兩老租戶，部分正在院舍、醫院或被羈
留；個別住戶因不在港等原因而未能簽名，會酌情處理。」
她坦言，整個2023/2024年度收回的濫用公屋和違反房屋政

策的單位數目，必會超越對上一個年度，惟未必能達早前估計的
3,000個單位，「道高一尺、魔高一丈，違規個案亦會透過各種方
法『匿得更深』，我們會着力打擊。」
羅淑佩透露，下一輪申報表將於今年4月展開，將涉及25萬

個在公屋住滿十年而已被納入「富戶政策」下須申報的租戶。

物管護衛發現28宗濫用個案

房委會於去年第三季推出鼓勵制度，物管公司若成功發現濫
用公屋租戶，會在表現評核報告給予該公司額外分數。羅淑佩表
示，至今共有9間物管公司合共發現22宗濫用個案，另有52宗個
案成功執行扣分制；至於鼓勵制度同樣適用、由房屋署直接管理
的屋邨護衛公司，合共發現6宗濫用個案及1宗成功執行扣分制，
取得一定成效。
羅淑佩表示，正研究為市民設立舉報賞金制度，舉報市民會獲

發獎金及感謝狀，初步構思要求實名舉報，「要確保是舉報者自己
發現而非聽說得來，會安排與舉報人會面」，但實施日期未定。
房委會並已開始針對「富戶政策」展開境外物業調查。羅淑

佩表示，最近曾去函內地相關機構查詢一租戶在申請公屋時瞞報
在內地擁有物業，並獲覆戶主在深圳市及東莞市擁有住宅及商舖
單位，由於家庭資產
淨值超逾申請公屋的
限額，該單位已於去
年11月收回。但她指
出，調查海外物業有
一定難度，「我們曾
去信海外機構查詢，
至今仍未收到任何回
覆。」
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為解決一直以來的濫用公屋問題，房委會於去年10
月開始實施一系列新措施以確保善用公屋資源。房屋局常
任秘書長兼房屋署署長羅淑佩昨日表示，截至上月底，
2023/24年度已成功收回約2,200個涉及濫用公屋和違反
房屋政策的單位，相等於上年度的全年總數。她續說，自
從去年第三季起加設獎勵制度以鼓勵物業管理公司及護衛
公司舉報濫用公屋個案後，已發現28宗個案，形容舉報
機制「幾成功」，現正研究為市民設立舉報賞金制度。她
強調，無意鼓勵「篤灰」文化，因此獎勵金不會多，會參
考「好市民獎」的3,000元獎勵金水平，且不設賞金名額
上限，「相比起興建一個公屋單位的逾90萬元成本，這
些錢不會省。」

■李家超（左）與李大宏（右）頒發「最踴躍參
加學校獎」。

■「2023年特區政府施政十件大事評選」昨日舉行頒獎禮。

■房委會去年實施新措施確保善用公屋資源。




